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“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛

欢迎辞、主旨发言环节：

专题讨论环节：

秦忆

杨赫

上海东方卫视主持人

中国工商银行现代金融研究院副院长

陈四清

张伟武

解冬

陈茂波

劳雷亚诺·奥尔特加·穆里略

杜彦坤

中国工商银行董事长

中国工商银行副行长

上海市副市长

香港特别行政区财政司司长

尼加拉瓜总统投资、贸易和国际合作顾问

中国农业发展银行战略总监

【基本信息】

主持人：

欢迎辞环节：

成果发布环节：

主旨发言环节：
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张晓蕾

钱于军

丁晨

金胜

罗金辉

唐泓
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张伟

渣打银行（中国）有限公司行长

瑞银集团中国区总裁、瑞银证券董事长

南方东英资产管理公司总裁

中船集团财务公司总经理

远景能源集团首席财务官

淡水河谷中国区首席财务官

清华大学国家金融研究院副院长

专题讨论环节：
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2023 年 11 月 5 日下午，商务部在国家会展中心（上海），举办第六届虹桥国

际经济论坛“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛，上海市副市长解冬，香港

特别行政区政府财政司司长陈茂波，中国工商银行董事长陈四清，尼加拉瓜总统投

资、贸易和国际合作顾问劳雷亚诺·奥尔特加·穆里略及中国农业发展银行战略总

监杜彦坤等出席论坛并致辞。本场分论坛还邀请了渣打银行（中国）有限公司、瑞

银集团、南方东英资产管理公司、中船集团、淡水河谷（中国）、远景能源集团、

清华大学国家金融研究院的嘉宾围绕本论坛主题展开讨论。分论坛现场，工商银行

发布了一系列聚焦服务实体经济主责主业、赋能“一带一路”共建国家绿色可持续
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发展的重要成果，还达成了多项合作成果。

【简要介绍】
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中国工商银行董事长陈四清在致辞中表示，实体经济发展在科技创新、数字化、

绿色低碳、产业链供应链等方面呈现新特征。工商银行期待与各方协同开展创新，

开发更多精准适配的金融产品，更好满足不同行业、企业的差异化融资需求，激活

全球经济增长动能；加强服务联动，为各类经营主体和创新主体提供多元化、接力

式金融服务，助力形成科技、产业、金融的良性循环；共促开放合作，积极为双边、
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多边经贸合作搭建平台，以金融力量维护产业链供应链稳定，促进全球贸易蓬勃发展。

中国工商银行董事长陈四清

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并致欢迎辞

【欢迎辞环节】
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上海市副市长解冬表示，金融是国民经济的血脉，必须坚持把金融服务实体经

济作为根本宗旨。上海是金融要素集聚的国际金融中心，各类在沪金融机构持续提

升金融服务实体经济的质效，精准把握科技型企业、小微企业、外贸企业等市场主

体的金融诉求，深化数据平台建设，多维度满足企业全生命周期的融资需求。下一步，

上海将按照中央金融工作会议的要求，聚焦高水平科技自立自强、聚焦普惠金融精
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准滴灌、聚焦实体经济和绿色低碳，加快提升金融服务实体经济的质效。

上海市副市长解冬

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并作主旨发言

【主旨发言环节】
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香港特别行政区政府财政司司长陈茂波表示，今天的世界更需要的是大家携手

合作，需要更开放、融通的投资环境，让寻找投资机会的庞大资金，无阻碍地对接

和支持发展项目，服务实体经济，为各地人民带来实实在在的好处以及幸福美好的

生活。香港是连结内地和世界资本市场和投资者的首选窗口，也是服务国家高水平

双向开放的首选平台。作为国际金融中心，香港未来会更加努力将金融“活水”更
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好地服务实体经济，为国家高质量发展和全球绿色转型贡献力量。

香港特别行政区政府财政司司长陈茂波

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并作主旨发言
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尼加拉瓜总统投资、贸易和国际合作顾问劳雷亚诺·奥尔特加·穆里略表示，

今年 8 月，尼中两国政府正式签署了自贸协定，协定将于 2024 年 1 月生效，意味

着尼加拉瓜将中国作为最主要的国际贸易伙伴。尼加拉瓜努力提升生产和物流能力，

同时发展多个综合项目，以便能够充分利用中国的巨大市场促进双边贸易，同时也

便利中方在尼加拉瓜的投资。另外，希望在加强两国友好关系的基础上，促进金融

 8

领域更多合作，包括人民币信贷业务等。

尼加拉瓜总统投资、贸易和国际合作顾问劳雷亚诺·奥尔特加·穆里略

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并作主旨发言
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中国农业发展银行战略总监杜彦坤表示 , 作为全国唯一的农业政策性银行，中

国农业发展银行始终坚守服务“三农”的根本宗旨，胸怀“国之大者”，认真履职

担当，充分发挥在农村金融体系当中的主体和骨干作用。一是坚守主责主业，倾力

服务农业强国新使命；二是坚持创新驱动，积极探索农村建设新路径；三是聚焦短

板弱项，着力打造农民富裕新样本。农发行将与金融同业加强交流合作，引导金融
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活水润泽乡村沃土，为加快建设农业强国和金融强国作出应有贡献。

中国农业发展银行战略总监杜彦坤

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并作主旨发言
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上海东方卫视主持人秦忆

主持“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛欢迎辞、主旨发言环节
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中国工商银行副行长张伟武

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并进行成果发布

分论坛期间，中国工商银行副行长张伟武发布了《“一带一路”绿色金融（投资）

指数报告 2023》，该指数汇集了全球多个数据库百余项关键指标，样本涵盖 79 个“一

带一路”沿线经济体，为企业及金融机构衡量绿色发展水平、挖掘绿色投资机会提

供评价方法和量化工具。同时还举行了《中国工商银行与新加坡大华银行资金互拆

协议》《中国工商银行首尔分行与耐克森轮胎株式会社合作备忘录》等六个协议的

现场换约仪式。

【成果发布环节】
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渣打银行（中国）有限公司行长张晓蕾

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

渣打银行（中国）有限公司行长张晓蕾表示，渣打银行定位是非常清晰的，希

望依托国内与海外的网络起到连接器作用，服务国内国际双循环。近年来不断加强

的制度型开放和高质量发展，为金融参与者提供了非常好的发展机遇。渣打银行的

服务具有明显特色，强调“一站式”“全方位”全生命周期服务和支持，产品不断

推陈出新，致力于帮助解决中小企业融资难、手续多，以及跨境繁等问题。服务中

小企业是渣打银行一贯以来的总体战略，渣打将于本届进博会期间发布“中小企业

信心指数”跨境贸易子指数，为中小企业提供关于跨境贸易趋势的细致解读。

【专题讨论环节】
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瑞银集团中国区总裁、瑞银证券董事长钱于军

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

瑞银集团中国区总裁、瑞银证券董事长钱于军表示，从全球来看，人均财富在

二十多年里增长了约 2.5 倍，但受益于中国市场史无前例的财富增长，全球财富中

位数同期增长了 5 倍。瑞银集团在中国市场实施“3 个 L”财富管理战略，分别是

Liquidity，Longevity 和 Legacy，基于流动性、长期投资和投资传承等战略考量进

行资产配置和多元化、多方位跨周期方面的投资安排。
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南方东英资产管理公司总裁丁晨

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

南方东英资产管理公司总裁丁晨表示，南方东英准备在香港发行以人民计价，

但是底层资产是投资于中东资本市场的产品。投资中东、投资沙特 ETF 产品的发行，

有如下几个意义。第一，沙特以及其他中东国家与中国进行贸易之后，结存的人民

币可以投资在香港金融产品上。第二，这样的产品在人民币境内外双循环 2.0 的情

况下，可以通过一些 ETF 互联互通，丰富国内投资者的投资选项。同时，有利于巩

固香港国际金融中心的地位，进一步吸引更多的海内外客户。



第六届·虹桥国际经济论坛

 15

中船集团财务公司总经理金胜

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

中船集团财务公司总经理金胜表示，财务公司坚守功能定位，更好支持集团的

主业实业，支持实体经济。财务公司努力提供高质量的金融服务，在当下金融环境

下持续降低企业的融资成本是支持实体经济非常重要的一个方面。从财务公司实践

来讲，相比银行，要更大力度让利成员单位。充分利用境内境外两个市场两种资源，

针对美元持续加息、境外企业融资成本高企，创设了掉期理财通产品，通过境内人

民币放贷，到香港市场做美元掉期，大幅降低了境外企业融资成本，一定程度上也

助力人民币走出去。
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远景能源集团首席财务官罗金辉

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

远景能源集团首席财务官罗金辉表示，风电或者光伏是充分竞争的市场，企业

会进行价格竞争，同时也倒逼企业实施更精益的管理、更好的成本控制、更快的科

技变革。能源转型是一个历史性大机遇，会带来深刻的技术升级、产业变革。新能

源行业特点之一是碎片化，另一个特点是财务投资人、养老金、保险公司、资产管

理公司大量进入这个行业。这一次以风电光伏为代表的绿色能源转型有很大的不同，

一旦风电建立起来以后，运营成本和风险非常低，这就为大量的金融资本进入这个

行业提供了条件。
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淡水河谷（中国）首席财务官唐泓

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论

淡水河谷（中国）首席财务官唐泓表示，淡水河谷公司重视减排，重点支持作

为下游客户的钢铁产业实现整个产业链绿色转型。一是提供优质的铁矿石产品。淡

水河谷公司的铁矿石产品含铁量高、杂质含量低，有利于减排。二是支持科技创新

减排。公司在中南大学捐助设立新的实验室，专门用于低碳和氢冶金的研究，建成

后会向所有的采矿和钢铁业同行、研究人员开放。三是在铁矿石运输过程中采取一

些措施达到减排的效果。此外，公司于去年设立了风投基金，专注于可持续开采领

域拥有先锋技术的初创公司。
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清华大学国家金融研究院副院长张伟表示，当前数字金融面临五个方面的挑战。

第一是基因，银行需要按照互联网的思维去做业务。第二是数据，有的金融机构内

部数据还存在数据“孤岛”的问题。第三是技术，从金融机构内部来讲，自身技术

能力还有待提高。第四是制度上的风险。第五是金融机构在做数字化转型过程当中

需要权衡的投入产出问题。破解的途径在于，一是从顶层设计上进一步优化。二是
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从组织架构上进行调整。三是重构核心系统。

清华大学国家金融研究院副院长张伟

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并参与讨论



第六届·虹桥国际经济论坛

 19

工行现代金融研究院副院长杨赫

在上海出席“金融‘活水’聚力服务实体经济”分论坛并主持专题讨论环节


